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近日，公司接待了兴证医药及相关机构的调研，就公司经营发展和未来规划做了沟通和交

流。 

１、公司重组后的变化：内部挖潜优化方面，全面预算管理，企业经营效率明显提升，子

公司薪酬与业绩挂钩，全面实施信息化管理，商业做应收、存货的动态监控。外部投融资

方面，已经投资并购了黑龙江公司、博鸿康、新兴股权、河南泰丰、十堰、佛山、汕头，

还有四个待注入的集团医药资产（江药集团 100%股权、海南康力 51%股权、长城制药 100%

股权、上海新兴 51.8%股权），未来可以贡献一定利润的增量。公司去年完成 7个多亿的

定增项目，同时为保障公司投资并购资金需求，其他融资方案公司也会积极尝试。研发方

面，2016年统一研发平台，成立中国医药研发中心，积极推进一致性评价。工商贸协同发

展，工业产品嫁接商业渠道销售，同时商业搭建产品推广平台。 

 

2、三大业务板块介绍： 

工业包括化学原料药（基本都在天方药业）和制剂（天方的阿托伐他汀和部分普药，以及

海南三洋），其中，抗感染类主要在海南三洋（小部分在天方），心脑血管主要是阿托，

中成药体量小，16年 GMP改造贡献很少。工业由于两票制的影响，预计收入增速难以同比

估算。商业包括纯销和调拨，重组进来的绝大多数是调拨业务，未来调拨逐步转型纯销，

存量商业盈利能力持续提升，增量调拨业务带来营业收入的快速提升，公司商业的资金成

本优势来自国际贸易业务与银行建立的良好关系，商业总体预计在并购影响下快速增长。

贸易收入未来将维持略高于行业的增速，医疗器械进口是集成化平台业务，盈利能力类比

商业配送。从利润结构来看，工商贸目前三足鼎立局面已形成。 

 

3、未来发展规划： 

全球配置资源、强化国际化进程，内生增长与并购整合并重（集团资源和精力倾斜），统

筹工商贸，全产业链构建产业群组合优势。工业抢占市场份额，保持盈利能力向好；商业

重点区域保持优势，点强网通，提升盈利能力，构建以物流配送为体系，以产品推广能力

为核心的商业体系；贸易药品出口定位集成化平台，深耕南美市场，其他还有天然药物的

出口（种植、提取、加工），大型医疗设备进口，抗艾药品的进口（跟各地疾控中心合

作）。 

 

Q&A： 

Q：公司未来工业收入增速预期如何？两票制对于高开和税收的影响怎样？销售体系如何

控制？ 

A：工业主要企业是天方和三洋。天方近年主要是经营管理模式的积极变化，产品支撑未来

发展的主要是原料药和阿托，普药基数还比较小，阿托市占率可能在 20%左右；三洋收入

增长较快，正由抗生素向心脑血管和抗肿瘤转型。营销方面，阿托是外包，现在要求营销

团队跟进到各个环节。 

 



Q：去年原料药盈利改善的原因？ 

A：主要是算清账，毛利率显著提高，主要产品有林可霉素、螺旋霉素等，市占率都在 40-

70%。 

 

Q：新产品瑞舒伐他汀的销售推广进度如何？ 

A：瑞舒 15 年上市后没赶上标期，大部分省份还没执行。营销上成立了专门的瑞舒事业部，

由不同团队和平台去营销推广。 

 

Q：一致性评价进展如何？ 

A：公司已经梳理重点产品做一致性评价。阿托剂型特殊，但国家改剂型方案已经推出，

报告已提交国家药监总局，研究正在推进。 

 

 

Q：上海新兴的血制品未来规划如何？ 

A：目前新开浆站很难，公司托管之后新增了 2个。此外，对浆源的安排也有相应方案，国

家为了更有效提高浆源使用效率，目前有些企业在尝试浆源合作，上海新兴并入上市公司

后，公司血液制品业务开发力度会进一步加大。 

 

Q：两票制对商业板块的影响和商业未来的发展规划？ 

A：未来收购持续推进，10 亿以上区域的龙头企业还有不少，另外会考虑具备营销推广能

力的商业公司（如河南泰丰），存量的广东、黑龙江、河南商业公司会逐步往地县级市的

合作．深入，全网络覆盖，逐步成为区域龙头。 

 

Q：贸易的盈利拆分如何？ 

A：委内瑞拉项目，17-18年执行 1亿多美元的新合同，以前是国家政府谈判签大合同，现

在更加市场化，比如委内瑞拉成立了专门的国家外贸公司，大单项目的时代过去了，需求

也从药品向耗材过渡。医疗器械增速较快，贸易整体比较稳定。 

 

Q：未来业绩增速展望？ 

A：预计未来内生还是希望维持 20%左右的增速，更高的增速需要依托外延发展。 

 

Q：并购方向有无侧重点？ 

A：未来并购方向围绕工业、商业，产业链上下游都在看。 

 

Q：公司 Q1 的经营趋势如何？ 

A：具体情况还是需要以一季报为准，但公司各项经营的趋势总体向好。 

 

Q：公司十三五规划如何？ 

A：到 2020年保持医药行业第一梯队的位置，需要靠并购来实现。 

 

Q：资产注入进度如何？ 

A： 4个项目的进度不一样，但公司会以节奏快为准。 


